

NOTAS DEL DIA QUE FUE

Tánger para España

«Tánger, llamada por los moros Tangia, por los romanos Tingis, y en el imperio de Claudio Julia Traducta, es una ciudad mediana en la provincia de Hasbat, poco bella, pero bien situada sobre una cordillera que empieza cerca del Río de los Judíos y se extiende hasta una espaciosa ensenada en la parte más angosta del Estrecho de Gibraltar. Dista doce millas del cabo Espartel, por la parte de Levante. Termina esta cordillera tres millas más allá, en el cabo de Malabatta, llamado por los árabes Rasel-Menar, o cabo de la Almenara, o Faro, donde se pierde en el mar un ramal del pequeño Atlante, llamado Angiaria, la cual da su nombre a todo aquel terreno montañoso, que se extiende por una parte hasta Ceuta, y por otra hasta Tetuán y los montes de Er-riff.»

Así comienza el insigne don Serafín Estébanez Calderón, conocido en el mundo de las letras con el seudónimo de El Solitario, el estudio que trazó en su libro, de humilde título y de entrañable rica, «Manual del oficial en Marruecos». Y para quien sepa Geografía, la ciencia que, según Thiers, sería perpetuamente ignorada de los franceses y que es ignorada en absoluto por los españoles, hay en las palabras que he copiado una afirmación definitiva, respecto al problema, momentáneo y urgente en su resolución, definitivo y eterno para los intereses de nuestra patria.

La cuestión de Tánger surgió al triunfar nuestros soldados en la guerra contra los marroquíes de 1859-60. Entonces pudo quedar concluida la cuestión. Larache, Tetuán, Tánger... Una línea en la que flotarían banderas españolas... Una designación política y militar... Y no hubieran ocurrido los sucesos deplorables que, durante tantos años, han intranquilizado al mundo.

El general Prim, que fué tan previsora y astuto para defender sus ideales como fué descuidado y temerario para entregar su vida a los cobardes asesinos, había dicho que las cuestiones hispanomarroquíes eran distintas a las otras bélicodiplomáticas. Y hablando de este asunto con un insigne ministro plenipotenciario extranjero, dijo: «La esencia de la cuestión se halla resumida en estas palabras. Las contiendas entre rifeños y europeos son como la lucha de los hombres y de las comadrecas: aquellos viven en el ambiente de la luz; las fieras alimañas en una serie de oscuros recovecos y de túneles, en los que su odio palpita hondamente. Y, tal vez, desde una de las bocas de la comadreja se va a Londres; por lo que no siempre están los enemigos de España en el Rif, sino al amparo del palacio de Buckingham.»

Sobre Tánger pesa una nube negra: la codicia de las naciones a que estamos sometidos. En 1860, nos detuvo, en el fin natural de la guerra, la desconfianza británica. Ahora es Francia la que se interpone, y acaso Inglaterra también. Y en esa nube que pesa sobre Tánger yo descubro los rostros y los hechos de nuestros gobernantes, desde los tiempos de Isabel II a Alfonso XIII. Ellos han creído hidalgamente servir al pueblo de que eran mandatarios, cediendo en toda ocasión, y ahora se hallan sin la fuerza que da una larga historia de resistencias. Ya sé yo que para la ingenua generosidad española es inquietante y desorientador saber que bajo la alpargata del soldado de infantería se hallan los escondites de la comadreja, pero aún es más triste el que el héroe no acierte con una afirmación incombustible.

El único temor de nuestro soldado es que, mientras él sacrifica su existencia, los hombres que le gobiernan hayan entregado la victoria a cambio de unas cuantas horas de tranquilidad. Y, sin embargo, nuestros hijos, nuestros hermanos nuestros padres y nuestros abuelos, pelearon allí denodadamente, poniéndolo todo, hasta la salud y quebradiza esperanza de un final digno. Y sé también que la casi totalidad de nuestra ciudadanía, que parece dormida e indiferente, se levantará, apenas suene el aviso de que hay que sostener nuestro derecho a Tánger.

zarse, estallan aquí y allá las primeras explosiones de la dignidad de la raza, y entre esos temblores de la queja y de la ira, suenan estos vocablos: «Tánger para España!»

Muchas veces he estado en Tánger desde 1886. Y siempre he pasado largas horas en el Zoco Grande, uno de los lugares más pintorescos de la tierra, porque allí se juntan razas distintas en una mezcla de supremo atractivo. Suben y bajan los trajinantes árabes del interior con sus filas de camellos cargados. Acuden a las tiendas y tenderetes los mercaderes y consumidores. Ya pasa el magno funcionario sultánico, sobre la alta montura de la ágil mula blanca, seguido de sus servidores y esclavos. Ya avanza al trote de lindo caballo el diplomático europeo, pronunciando la palabra establecida para que le abran paso las turbas. Y mientras una caravana del turismo, en la que, encima de los ágiles asnillos, van las curiosas y elegantes señoritas inglesas poniendo una nota de refinamiento y de gracia sobre el rudo fondo de los rostros negros y de las chilabas blancas, oigo en torno mío, en todas partes, el habla castellana. Es que allí hay muchos millares de españoles, los que sostienen las industrias, los que dan vida mercantil a la plaza; y la judería rica y laborante ha de hablar también con las palabras del Cardenal Cisneros. Es que Tánger es español, porque Dios lo ha querido, porque el natural desbordamiento de nuestras energías ha ejecutado el querer Divino... De suerte que para que se nos despoje de lo que hemos conquistado, allá en lo antiguo con el poderío de las armas, y luego con el labor incansante de las generaciones pacíficas, será necesario que una nueva iniquidad se cometa. Y el que sean tantas las perpetradas no disminuirá la violencia del atentado.

El Gobierno de don Alfonso XIII tiene ante sí una obligación ineludible: ¡Tánger para España!

J. Ortega MUNILLA
Kiosco de EL DEBATE
EN LA CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

FEMINISMO
LA REALIDAD MANDA

El 22 de julio vió la luz una carta dirigida por Mgr. Humbrecht, obispo de Besanzon, a sus diocesianos. En ella dice el egregio Prelado: «El sufragio universal existe. No nos incumbe inquirir ahora si el sufragio universal es un bien o un mal. Existe, y es el medio normal de que disponen los ciudadanos para manifestar e imponer su voluntad; los católicos franceses deben servirse de ese medio.»

En análogo sentido han escrito otros dignos miembros del Episcopado francés a sus feligreses. Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los términos en que se expresan los Pastores espirituales de Francia, porque implican una sabia regla de conducta, aplicable a España. Es efecto. Hoy se aproximan realidades cuya calificación podrán y deberán discutir los pensadores, los teorizantes; mas al político no le atañe intervenir en esas disquisiciones, sino reconocer los hechos y actuar en consecuencia, de modo que los intereses de la Religión y de la Patria queden a salvo o sufran el menor perjuicio posible.

Concretemos. Que las mujeres votarán en España, como votan en otras naciones, es evidente. Temprano o tarde, votarán. Estudien, en buena hora, los filósofos de la sociología y de la política, si es o no conveniente el voto femenino. A los políticos toca dar por descontada la seguridad de que habrán de votar las mujeres en nuestra patria, y procurar que en su día voten las mujeres católicas en pro de las soluciones salvadoras.

Importa no nos ocurra lo que con el sufragio universal, que lo dejamos en manos de nuestros enemigos, cerca de una centuria, mientras disputábamos sobre su licitud o ilicitud. Y así se adoptaron tantas disposiciones funestas y gobernaron tantos repúblicas fatales, sin que nosotros, con nuestros votos, impusiéramos, como pudimos imponer, nuestros principios, nuestros intereses sagrados y nuestros hombres preclaros.

Inglaterra y Francia ratifican el Tratado

Las tropas germanorras ocupan Riga
D'Annunzio amenaza con hacer volar el puerto de Fiume

EN RUSIA.—La evacuación de las provincias bálticas encuentra cada vez más resistencia. Las tropas germanorras, al mando del general Bernt, el cual se ha proclamado gobernador de Gurlandia, continúan sus comenzadas operaciones, y en avance impetuoso sobre Riga, se asegura que las vanguardias entraron ya en la ciudad. Otro despacho dice, por el contrario, que los letones atacaron briosamente, derrotando a los asaltantes Londres.

EL TRATADO.—El Senado francés ha aprobado el Tratado de paz y la alianza militar anglofrancoespañola (Paris).—También ha ratificado el Tratado el rey Jorge de Inglaterra (Londres).—Discutiéndose en el Senado yanqui la enmienda Chantung, se ha declarado que la extensión territorial del Japon sería una amenaza para la paz del mundo (Washington).—Los rusos han pedido al Consejo Supremo el material de guerra que Alemania les cogiera y que tiene en su poder (Paris).

EL PLEITO DE FIUME.—Por orden de D'Annunzio, una compañía de ingenieros mina el puerto de Fiume, con propósito de hacerlo saltar si la Conferencia de la paz informaba desfavorablemente a Italia (Belgrado).—Dícese que la actitud del Ejército y la Marina en este caso pudiera ser causa de que el Rey de Italia abdicara (Londres).

NOTICIAS VARIAS.—El Cardenal Vigo, delegado designado por el Papa para la Consagración de la Basílica del Sagrado Corazón de Montmartre, ha llegado a Paris. El diputado socialista M. Patrio Queeoha sido condenado en Londres a diez y ocho meses de prisión por actos sediciosos. El Almirante Beatty ha sido nombrado primer lord naval, en sustitución del dimisionario Weenyss (Londres).

Desde Alemania
El movimiento católico en la Europa central
Hacia el partido internacional de la paz y del orden
Importancia muy grande tiene el movimiento católico en los países centrales de Europa: en Alemania, en Austria y en Hungría. Aunque tal movimiento esté solamente en sus comienzos, ya se puede percibir claramente que en muchas partes la vida católica renace con pujanza notable, el espíritu religioso gana terreno, el campo de los discípulos de Cristo se dibuja con líneas distintas, y se va formando un ejército espiritual lleno de entusiasmo.

Hoy empieza la Asamblea

Hoy comenzará la IV Asamblea de la Confederación Nacional Católica Agraria, según ya anunciamos, siendo su acto inaugural la solemne consagración de la obra al Sagrado Corazón de Jesús en el Cerro de los Angeles. A las diez se celebrará el santo sacrificio de la misa en el altar del monumento, oficiando el señor Obispo de Madrid-Alcalá, y dirigiendo la plática el señor Obispo de Plasencia.

El mitin de hoy

Los dependientes católicos
Esta mañana, a las diez, se celebrará en el Coliseo Imperial un mitin organizado por el Sindicato católico de dependientes de comercio. Harán uso de la palabra Luis Benito, Florentino Jimeno y Miguel Barrio, por los dependientes de comercio, y Antonio F. Perdonés y Joaquín Herranz, por la Federación de Sindicatos. Presidirá el acto el señor Martínez Fondevila.

VOLUNTAD
Hoy se pone a la venta en toda España la gran Revista nueva VOLUNTAD
Setenta y dos páginas con magníficas ilustraciones, originales literarios y artísticos de las primeras firmas españolas, páginas en color, hermosos fotograbados, comentarios de actualidad, secciones femeninas, álbum musical, estudios científicos de amena y elegante divulgación.
VOLUNTAD
es la Revista de la Mujer, la enciclopedia del Hogar, la bandera de los ideales de la Raza. Tiene el doble interés del libro y del periódico, de la revista docta y del órgano popular.
Su primer número contiene páginas inéditas de Cajal, Zaragüeta, Palacio Valdés, Ortega Múnilla, la Condesa de Pardo Bazán, Ricardo León, Valle Inclán, Alvarez Quintero, Concha Espina, Pujol, Marqués de Lozoya, Ballesteros y otros ilustres escritores.
En este primer número empieza también la publicación de La novela de un novelista, obra inédita de don Armando Palacio Valdés, y de La Cumbre Mística, obra nueva de don Ricardo León, adquiridas ambas por la Revista
VOLUNTAD
Precio del ejemplar: 2 pesetas
Columela, 8

El Raisuni en Beni Aroz
Intentos de reclutamiento frustrados
CADIZ, 11.—Noticias llegadas de Larache aseguran que el Raisuni se encuentra en la cabila de Beni Aroz, con un escaso núcleo de partidarios fanáticos, encargados de su custodia personal. El Raisuni ha enviado emisarios para reclutar gente en diversas cabilas del interior, sin resultado, y ha repartido algún dinero entre sus secuaces, para animarlos a combatir; pero, a pesar de ello, aumentan las desertiones diariamente en sus filas.

EN SEGUNDA PLANA
Una carta del Cardenal Gasparri
Los dos grandes partidos monárquicos por Benito MARIANO ANDRADE
SITUACION INTERIOR
Corrientes de armonía entre navieros y marinos
El lunes se reanuda el trabajo en las minas.

EN TERCERA PLANA
UN REAL DECRETO
Creación de la Comisión mixta en Cataluña
El nuevo organismo será considerado como instituto oficial y dependerá directamente de la Presidencia del Consejo. En un plazo de un mes se formará el Consejo obrero y patronal. La Comisión se constituirá en Barcelona el día 12 de diciembre y redactará un proyecto de estatuto en un plazo de treinta días.

Crónica de sociedad por el ABATE FARRA
ORO DE LEY por JUAN F. MUÑOZ PABON
EN SEXTA PLANA
A TRAVES DE ESPAÑA
ZARAGOZA

Quien estudie sinceramente y sin preocupaciones nacionales el estado actual de la Europa central, no dejará de ver que en un porvenir no lejano la unión de todos los católicos para formar un partido inter-

EL PLEITO DE FIUME

Otra proclama de D'Annunzio

¿El Rey Victor Manuel dispuesto a abdicar?

BELGRADO, 11.—El «Bureau de la Presse» comunica las siguientes informaciones:

Comunican de Bakar que la proclama de D'Annunzio a la nación croata está ya impresa en lengua croata y que será arrojada en estos días por aviones de Fiume sobre las ciudades croatas de Karlovats, Zagreb, Varnaride, Zagoria y otras.

El general Graziosi y el señor Zalata, secretario del ministerio de Asuntos Extranjeros, y que es oriundo de Istria, llegaron el día 5 de octubre a Opatia (Abbazia), encargados de desempeñar una misión reservadísima.

Parece ser que su viaje tiene por objeto convencer a D'Annunzio para que entable conversaciones con el Gobierno italiano.

El día 8 el general Castelli celebró una larga conversación con el general Graziosi, mientras que el señor Zalata conferenciaba primero con el gobernador de Fiume y después con el comandante Tutatti, jefe del gabinete de D'Annunzio.

Es interesante hacer constar que estas conversaciones son llevadas por el general Graziosi, que, con sus procedimientos en Fiume fué uno de los provocadores de la actual situación.

Por orden de D'Annunzio, una compañía de Ingenieros ha empezado a minar el puerto de Fiume, que se intenta hacer saltar en el caso de que la decisión de la Conferencia de París fuera desfavorable a Italia.

LONDRES, 11.—D'Annunzio y sus tentativas hacer saltar en el caso de que la el Ejército y la Marina no quieran ejecutar las órdenes que les obligan a ello.

Corre el rumor de que el Rey amenaza con abdicar si el Ejército y la Marina persisten en esta actitud.

ROMA, 11.—Los periódicos afirman que D'Annunzio se presentará candidato por Roma en las próximas elecciones.

El director de «L'Idea Nazionale» se ha trasladado a Fiume para conocer la decisión del poeta aventurero en este asunto.

LOS INVENTOS

En Francfort se exhibe una nueva luz

NAUEN, 11.—En la feria de Francfort puede verse por primera vez una nueva luz, llamada «Neon».

El «Neon», un gas muy raro, es obtenido en la destilación del aire líquido, necesaria para la producción del oxígeno y nitrógeno.

Se asegura que la nueva luz es mucho más poderosa a través de la niebla que las demás luces, y que puede ser utilizada en la cirugía para exponer heridas a rayos.

También atrae la atención del público una amplia colección de muestras fabricadas de un nuevo metal, que se llama «metal electron», cuyo ingrediente principal es un magnesio que existe en abundancia en Alemania.

LO DE IRLANDA

Un diputado condenado

LONDRES, 11.—M. Patrick Okeefe, diputado «sinfein» de la circunscripción Norte de Cork, ha sido condenado a diez y ocho meses de prisión, por discursos sediciosos.

ASAMBLEA SANITARIA

Concurrencia numerosa

MALAGA, 11.—En el expreso llegaron los doctores Pulido, Ortega Morcón y Maestre, que acuden a la Asamblea sanitaria, que comenzará mañana. De Granada llegaron el rector de la Universidad y el decano de la Facultad de Medicina.

La concurrencia de médicos es numerosísima.

INFORMACION PUBLICA

El Estatuto de la Universidad Central

Terminada por la comisión que fué nombrada al efecto por el Claustro de catedráticos de la Universidad Central la redacción del proyecto de Estatuto de autonomía de la misma, por acuerdo del excelentísimo señor Rector, se abre una información pública por escrito, sobre el referido proyecto, que se hallará de manifiesto en la secretaría general, durante las horas de diez a dos de la tarde, hasta el día 14 del corriente mes.

LA BASILICA DE MONTMARTRE

El Cardenal Vico llega a Paris

PARIS, 11.—El Cardenal legado, designado por Benedito XV para presidir las ceremonias de la consagración de la Basílica del Sagrado Corazón de Montmartre, el Cardenal Vico, Pre-fecto de la Congregación de ritos ha llegado hoy a Paris acompañado de Monseñor Dante, Maestro de ceremonias y del Chambelan Monseñor Lurgari.

EL TRATADO

Una nota del Consejo Supremo a Rumania

Rusia pide a la Entente la devolución del material de guerra que le retiene Alemania

PARIS, 11.—El Consejo Supremo ha celebrado esta mañana una importante reunión, bajo la presidencia de Clemenceau.

Aprobó el informe del Consejo de guerra interaliado de Versalles, que tiene por fin organizar una comisión de inspección militar interaliada en Austria.

Aprobó el informe de los peritos militares, que propone el nombramiento de una comisión internacional, que residirá en Berlín, y que ejercerá el control sobre los prisioneros de guerra rusos, que aún se encuentran en Alemania.

Después de examinarla dió en principio su asentimiento a la petición presentada por los rusos, especialmente por Denikin, para que vuelvan a ser los dueños del material de guerra ruso que está aún en Alemania.

La Comisión de control militar de Berlín servirá de intermediaria para esta recuperación.

La Delegación italiana pidió la inserción en el futuro Tratado de paz con Hungría, de la cláusula particular, declarando que este Estado renuncia a todos los derechos y títulos sobre los territorios del ex imperio austrohúngaro, cedidos a Italia por el Tratado de Saint Germain.

Después de la lectura del informe de la misión Clesk en Rumania, se redactó una nota que será notificada al Gobierno rumano por los cuatro ministros aliados que residen en Bucarest.

La réplica de Foch, relativa a la evacuación de las provincias bálticas por las tropas alemanas, salió ayer para su destino.

El rey Jorge ha ratificado el Tratado

LONDRES, 11.—El Rey ha ratificado el Tratado de Versalles, y el documento ha sido enviado a Paris.

Como se sabe, el Rey de Italia ratificó recientemente los Tratados de Versalles y de Saint Germain. Es inminente la ratificación francesa, y en la próxima semana se contará ya con las tres ratificaciones.

Una carta del Cardenal Gasparri

«En vez de oponerse los Poderes públicos a las reivindicaciones del proletariado, deben favorecerlas siempre que se mantengan en los límites de lo justo y equitativo.»

Se recordará que el 7 de mayo próximo pasado los Cardenales, Arzobispos y Obispos franceses dirigieron al pueblo de la nación vecina una carta colectiva, referente a las cuestiones sociales de palpitante actualidad. Una copia de dicha carta fué enviada al Sumo Pontífice, en nombre de quien ha dirigido su eminencia el Cardenal Gasparri, secretario de Estado, a los Prelados franceses el siguiente mensaje que ha reproducido toda la Prensa católica de Francia. Su origen y la perfecta claridad de sus términos nos excusaría de añadirle comentarios que serían superfluos. Nos limitamos a traducirlo literalmente:

«Eminentísimo señor Cardenal Lucón: El Padre Santo ha recibido la copia enviada por vuestra eminencia de la carta colectiva por la cual el episcopado francés recordó poco ha a los católicos de Francia, los principios que deben regir las familias, las sociedades y los Estados. Al dar las gracias por este envío, en la persona de vuestra eminencia, a los Cardenales, Arzobispos y Obispos de Francia, el Sumo Pontífice no tan sólo aprueba la exposición de aquellos principios, que serán desarrollados y puntualizados según aconsejen las circunstancias, sino que, además, elogia la oportunidad en elegir el momento apropiado para recordárselos al pueblo francés.

En efecto, y como dice muy bien la carta episcopal, después de la victoria obtenida por las armas, tras de una lucha sin ejemplo en la Historia, trátase ahora de restaurar lo que la guerra ha arruinado, moral y materialmente.

Ahora bien, si la ruina material puede ser reparada por el despertar de la actividad económica y por el concurso financiero del Estado, no es posible remediar la ruina moral sino atrayendo de nuevo a los pueblos hacia los principios de la fe y la moral cristiana. De donde se infiere cuán considerable es para el resurgimiento de la Patria la influencia de la Iglesia Católica, asistida perennemente por el Espíritu Santo.

Si se examinan ciertos puntos especiales, ¿quién no ve que hay desde ahora en todas partes una corriente cada vez más poderosa hacia la democracia? Las llamadas clases proletarias, que han tomado parte preponderante en la guerra, aspiran a obtener, como compensación, las mayores ventajas. Por desgracia, con frecuencia son engañadas y arrastradas a cometer excesos que, sobrevirtiéndoles el orden social impuesto por la misma naturaleza humana, resultan, al fin, en perjuicio de todos, y más particularmente en perjuicio de los trabajadores y de los menesterosos. ¿No es prueba evidente de ello lo que ha sucedido en ciertos países—todavía prósperos en tiempos recientes y hoy reducidos a la miseria más extrema—y que hay quien quisiera extender por toda Europa y aun por el mundo entero?

La Iglesia Católica ha estado siempre al lado de los que sufren; ha creído siempre que los Poderes públicos, establecidos en beneficio de la colectividad, deben esforzarse de un modo especial por mejorar la condición de los humildes. Y por lo mismo, según dicen muy bien los Obispos, el

El bloqueo de Fiume por los yugoeslavos es absoluto

ROMA, 11.—Según el «Giornale d'Italia» es completo el bloqueo de Fiume por parte de los yugoeslavos, quienes, para impedir todo movimiento de trenes hacia Fiume han quitado algunos centenares de metros de los rieles ferroviarios de Bucari. El bloqueo comprende también la zona puramente croata y los italianos han tenido que provisionarse en Suseak.

PARIS, 11. (Urgente).—Se ha ratificado el Tratado de paz con Alemania en la Alta Cámara, por unanimidad de 217 votos.

También el Senado aprobó el Convenio defensivo anglofrancoyugoslavo, por unanimidad de 218.

WASHINGTON, 11.—Al discutir la enmienda de Chantling se ha declarado que la extensión territorial del Japón sería una amenaza para la paz del mundo. «El Japón—añadió—está totalmente impregnado de ideas alemanas, y se servirá con fines militares de los inmensos recursos en hombres que le proporciona a la China.»

El orador añadió que los Estados Unidos se verán obligados a intervenir en la guerra para proteger la civilización.

EN INGLATERRA

Beaty, primer lord del Almirantazgo

LONDRES, 21.—Dice la Agencia Reuters que el almirante Beatty ha sido nombrado primer lord naval, en sustitución del almirante Wemyss, que ha dimitido.

EN RUSIA

Von der Goltz dice que no sabe nada

Sus tropas iniciaron las operaciones en su ausencia

LONDRES, 11.—Comunican al «Daily Mail» desde Helsingfors, que según informe autorizado, la vanguardia de las tropas rusoalemanas, al mando del coronel Berntson, ha entrado en Riga el 8 del actual.

LONDRES, 11.—Una noticia de fuente escandinava muy autorizada, niega la ocupación de Riga por tropas rusoalemanas.

Añade que los letones salieron al encuentro del enemigo, y llevando las músicas a la cabeza, atacaron con brío y energíamente al enemigo, derrotándolo frente Riga.

El sustituto de von der Goltz no ha salido de Berlín

BERLIN, 11.—El general Eberhart, que debía reemplazar a Von der Goltz, no ha salido de Berlín. Von der Goltz no ha sido llamado en ningún momento. Algunas tropas regresarán tal vez a Alemania, pero, hasta ahora, la evacuación no ha progresado lo más mínimo.

¿Von der Goltz no sabe nada?

LONDRES, 11.—El general von der Goltz, marchó hace días con dirección a Berlín, ignorando, por tanto, el avance que sus 100.000 soldados han emprendido.

LA FIESTA DE LA RAZA

Con tal conocimiento del gusto del público estaba formado el programa del concierto de ayer, que un observador que examinara detenidamente a la multitud que ocupaba todas las localidades, hubiera podido indicar, sin equivocarse mucho, qué espectadores iban atraídos por cada una de las composiciones que figuraban en el programa.

Estaban allí los asiduos de la ópera, los entusiastas de los conciertos de la Banda Municipal, atraídos por la pantomima de «Las Golondrinas» y la obra de Price, ansiosos de escuchar la «Quinta Sinfonía de Beethoven», que tantos aplausos valió a la Orquesta Filarmónica en tardes más afortunadas, y los incondicionales de la Sinfonía.

Pero el principal aliciente era el de ver desfilar ante el atril a los más ilustres directores de orquesta, era una ocasión de observar sus modos y características, de hacer un estudio comparativo, aunque no muy completo, dado la diversidad de las obras que cada uno había de dirigir.

Así, después de la corrección, la sobriedad y el tacto con que el maestro Saco del Valle dirigió la obra de «Leonora» y el «Preludio y muerte de Iseo», resaltó más el fuego, la exaltación, el vibrante entusiasmo de Villa al dirigir la pantomima de «Las Golondrinas» y «1812», que levantaron formidables ovaciones, y el perfecto equilibrio, la justeza y el dominio de Arbós.

El maestro Pérez Casas parecía no estar en su centro; las orquestas, tan fáciles y tan dóciles con los demás directores, se le escapaban, se anticipaban a la batuta, en una impaciencia y nerviosismo inexplicables.

Este fué el defecto de todo el concierto: la necesidad de terminar a una hora dada para que los profesores pudieran cumplir sus compromisos con los teatros lizo que la rápida ejecución de tantas obras con breves intermedios, resultara un tanto fatigosa. Pero esto fué contrapesado por la magnificencia de sonoridades, por la grandiosidad de los efectos, propios de una orquesta de 250 ejecutantes, y lo acertadísimo de la ejecución.

Maria Llacer cantó admirablemente la «Muerte de Iseo», y fué aplaudidísima con el señor Villuendas, en su breve intervención en la pantomima de «Las Golondrinas».

El teatro brillantísimo; asistieron su majestad el Rey, la infanta doña Isabel y gran número de representantes de los países hispanoamericanos.

HANS

En los salones del nuevo domicilio de La Unión Ibero-Americana, admirablemente instalada en la casa número 10 de la calle de Recoletos, se celebró ayer tarde, con motivo de la Fiesta de la Raza, una brillante recepción, que estuvo concurridísima.

En el artístico comedor se sirvió un espléndido refrigerio, durante el cual se pronunciaron entusiastas brindis por la prosperidad de España y de las Repúblicas hispanoamericanas, y por la unión espiritual de estos países con la antigua patria.

Los señores Rodríguez San Pedro, Palomo y Pando hicieron amablemente los honores.

La Iglesia estaba representada por los señores Obispo de Madrid-Alcalá y don Diego Tortosa.

El Gobierno, por el marqués de Lema y el señor Prado y Palacio.

Las autoridades de Madrid por los señores Gavestany y Garrido Juaristi.

La Academia Española, por el señor Rodríguez María; la de la Historia, por el marqués de Laurencin; la de San Fernando, por el maestro Bretón; los autores dramáticos, por los hermanos Alvarez Quintero; el Ejército, por los generales Ochoando, Sarthou, Suárez Inclán y García Moreno; la Universidad Central, por los señores Rodríguez Carracedo y Conde y Luque.

Los escritores, por los señores Martín Fernández, Castillo y Soriano, Carmona, Casal y Retortillo, y las señoras Cardenas, Coll, Alvarez Golechecha, Piquet, González Ruiz, don Manuel Caballero, Antonio Madrid, Folio, doctor Enrique Aragón, Román Oliveros, delegados del Gobierno de Méjico, marqués de González Castro, Morán, Pichardo, Meani, Verdú (don Agustín), Labat, don Prats, Rodríguez Codes, Nuñez Samper, etcétera, etcétera.

Los dos grandes partidos monárquicos

Hace muy pocos días los señores Dato y García Prieto han declarado a los periodistas ser partidarios de la reorganización de los dos grandes partidos monárquicos: el conservador y el liberal.

Pero los señores Dato y García Prieto—en su afán patriótico por conseguir para la Monarquía los instrumentos fuertes de Gobierno—olvidan las realidades en que hoy se desenvuelve la política española.

Desde aquellos tiempos en que turnaban en el Poder Cánovas y Sagasta han ocurrido muchas cosas en España, en las cuales, por lo visto, no han parado mientras ambos esclarecidos políticos al hacer dichas declaraciones.

Una de ellas es que ha desaparecido, o, por lo menos, se ha desdibujado el contenido ideológico diferencial entre ambos partidos, puesto que conservadores y liberales han llegado a un estado de convivencia en la política fundamental (problemas político-religiosos, de soberanía popular, de democracia, etc., etc.) que impiden marcar de modo indeleble las fronteras que en este linaje de actividades separan o deben separar a ambos partidos.

Otra de las cosas que han ocurrido desde los tiempos de Cánovas y Sagasta es el planteamiento de la vida pública española (con apremios vehementes de agudización) de problemas económicos y sociales, con respecto a los cuales ni en su ideal, ni en su encarnación viva y palpante puede haber—generalmente hablando—sistemas y procedimientos distintos de conocimiento y tratamiento en conservadores y liberales, que determinen y especifiquen contradicción, o, por lo menos, diferente orientación política.

A muchos conservadores no gustan ni el impuesto sobre la renta, ni el de «plus valías», ni siquiera la transformación de la propiedad privada en beneficio del colono o del obrero, como tampoco—salvo la inhumana y antijurídica lucha de clases, y dentro de la democracia cristiana—muchas de las soluciones de los socialistas en problemas de relación entre el capital y el trabajo. Angel Ossorio y Gallardo, conservador de toda la vida, ha expuesto en estas materias opiniones bien avanzadas.

En cambio, hay muchos liberales que temen muy de veras la «avalancha» socialista y sindicalista. Yo recuerdo haber oído en las Cortes pasadas a varios diputados de la izquierda lamentarse de los «avamientos» de Alba en aquellos sus famosos proyectos de reformas financieras.

«Cómo marcar, pues, hoy un conjunto científico y sistemático de principios y procedimientos político-sociales conservadores, distintos de los liberales y vice-versa? Los mismos señores Dato y García Prieto ¿opinan de distinto modo con respecto a la solución de todos los problemas apremiantes de actualidad? Y si así es, ¿por qué ambos ilustres ex presidentes del Consejo de ministros no nos enseñan—ya que aquel es conservador y éste liberal—el modo y forma de diferenciar la ideología, el sistema y el procedimiento entre referidos partidos políticos? ¿Hay, por otra parte, quien ponga en duda que los procedimientos que siguieron en Barcelona, en recientes conflictos, Romanones, Montañés y Doval

(liberales) son los mismos que siguen en los del día Sánchez de Toca, Puigós Maizo y Amado (conservadores)?

Pero ha ocurrido otra cosa después de los tiempos de Cánovas y Sagasta que, aunque no se refiere a lo fundamental de las ideas, ni siquiera a la calidad de los procedimientos políticos, es muy digna de tenerse en cuenta en la realidad. Antaño, el partido conservador, lo mismo que el liberal, cuando estaba en el Poder traían a las Cámaras grandes mayorías que les permitían gobernar con desahogo. Hoy, ni el señor Dato al frente de todos los conservadores, ni el señor García Prieto al frente de todos los liberales, ni Maura ni Romanones, ni nadie «puede traer una mayoría de diputados suficiente para gobernar con aquella holgura». En tiempos de Cánovas y Sagasta, y aún en más recientes, se hacían en el ministerio de la Gobernación 180 o 200 diputados conservadores o liberales, según mandaban éstos o aquéllos. Hoy los diputados han aprendido mucho; los electores son más cuidadosos, y no se dejan imponer tan fácilmente por el ministro o el gobernador. Sea por arrago, por simpatía, por influencia o por dinero, sea por lo que fuere, los distritos eligen hoy a sus representantes en más independencia de los Gobiernos. Hoy, desde Gobernación, mande quien mande, lo más que se puede hacer—y eso apretando mucho los tornillos electorales—es traer al Congreso 50 o 60 diputados amigos del Gobierno, que no lo hayan sido en Cortes anteriores. Seguramente que 320 diputados, por lo menos, de las actuales Cortes lo fueron en las anteriores, y lo serán en las venideras. ¿Cómo, pues, formar grandes y compactas mayorías para gobernar por el sistema antiguo, de los dos grandes partidos de turno? No se hagan, pues, ilusiones, los que sueñan con la resurrección de los dos grandes partidos. Estos podían subsistir cuando el país se «conformaba» con ser conservador o liberal, según quien hiciera las elecciones. Hoy, no consienten los distritos que se fabriquen los diputados en Gobernación. Hoy los Gobiernos tienen que salir del Parlamento en grandes concentraciones conservadoras, liberales o mixtas. De ningún modo puede ocurrir en adelante—el país no lo consentirá, y hará bien—que los Gobiernos formen los Parlamentos a su imagen y semejanza.

Benito Mariano ANDRADE

N. de la R.—Conformes con el señor Andrade. En el futuro no podrán alternar en el Poder dos grandes partidos: liberal, uno; conservador, otro. Los ministerios estarán constituidos por grandes concentraciones. Pero ni esos Gobiernos de concentración podrán gobernar, si los políticos, sus adeptos, no realizan intensa y constante labor social, de propaganda entre el pueblo, y de convivencia con él.

Si se continúa por el camino del último semestre, de espaldas al país, y con la única preocupación de los jefes, de los grupos, de los votos, de las actas, de las fórmulas, las concentraciones fracasarán, igual que los partidos homogéneos, grandes o chicos.

Gobierno o Parlamento que no cuenten con una masa ciudadana, serán estériles.

SITUACION INTERIOR

Corrientes de armonía entre navieros y marinos

El lunes se reanudará el trabajo en las minas

El ministro de la Gobernación manifestó esta madrugada a los periodistas que el gobernador civil interino de Barcelona le había comunicado que entre patronos y obreros marinos se habían establecido nuevas corrientes de armonía.

También había buenas noticias del conflicto de los dependientes de comercio de Córdoba.

De Jerez le comunicaba el delegado allí enviado que el Ayuntamiento había arbitrado ya recursos para pagar los atrasos que adeuda a los médicos.

En cuanto a la huelga que han anunciado las clases sanitarias de Linares, manifestó el ministro que, según le anunciaba el gobernador de Jaén, no se les adeudaba nada más que dos mensualidades, y éstas les serán satisfechas mañana mismo.

LOS OBREROS CATOLICOS

Contra la Real orden de la jornada minera

Recibimos una nota del Sindicato Católico Minero, en la cual se dice que continúa, por su parte, en pie el conflicto hullero, puesto que con la real orden promulgada por el Gobierno, no se satisfacen los deseos de los obreros que fueron a la huelga para no volver al trabajo hasta que fuese un hecho la jornada de siete horas en el interior de las minas, incluyendo en ese tiempo la entrada y salida.

La comisión de números católicos que había venido a Madrid ha regresado a Asturias cumplida la misión que aquí les trajo.

Los vocales obreros del Comité paritario pertenecientes al Sindicato Católico Ferroviario, visitaron al ministro de Fomento para pedirle que interese de las Empresas, la pronta resolución del modo como serán compensadas las horas extraordinarias, por entender que es este asunto el de cuantos se suscita a propósito de la aplicación de la ley sobre la jornada de ocho horas.

Los manifestantes que se esto no se resuelve a la mayor brevedad, se retirarán del Comité, por entender que nada puede hacerse sin aquel requisito.

BARCELONA, 11.—El gobernador cree se solucionará el conflicto de peluqueros.

También parece que ha mejorado la huelga que viene sosteniendo los curtidores.

Por el contrario, los recolectores de pieles insisten en el paro, dificultando el sacrificio de ganado lanar.

El conflicto de marinos ha entrado de nuevo en una fase favorable, habiéndose celebrado nuevas conferencias entre los representantes de la Transmediterránea y los marinos.

A pesar de solucionarse la huelga de cocineros, ha continuado el cierre de establecimientos, porque siguen en huelga los camareros.

Continúa el paro en toda la cuenta alta del Lobregat, por no querer los patronos implantar la nueva jornada.

Se dice que llegará al cierre de las fábricas antes que establezca el nuevo horario.

CORDOBA, 11.—Los ferroviarios de la Compañía de Andaluces han acordado pedir un aumento del 100 por 100 en los salarios de los trabajos nocturnos, jornales de 15 a 18 pesetas a los que trabajan en los talleres de calderas, y de 18 pesetas por los de vías y obras.

CIUDAD REAL, 11.—Los inspectores y delegados de Abastecimientos han impuesto en Malagón seis multas de pesetas 2.500 cada una a otros tantos fabricantes de aceite, por vender éste a precio superior del de tasa.

En el vecino pueblo de Calzada de Calatrava han descubierto una importante ocultación de cereales.

OVIEDO, 11.—En Mieres se ha reunido el Sindicato minero, acordando repartir mañana un manifiesto, recomendando reanudar el trabajo el lunes.

VALENCIA, 11.—Se ha solucionado la huelga de peluqueros.

El presidente de la Cámara de Comercio ha iniciado activas gestiones cerca de las fuerzas vivas para ver de lograr la solución del gravísimo conflicto del puerto, cuyos trabajos están totalmente paralizados.

Continúa la huelga de tipógrafos en el mismo estado.

Creación de la Comisión mixta en Cataluña

El nuevo organismo será considerado como instituto oficial y dependerá directamente de la Presidencia del Consejo. En un plazo de tres meses se formarán el Censo obrero y patronal. La Comisión se constituirá en Barcelona el día 12 de Diciembre, y redactará un proyecto de estatuto en un plazo de treinta días.

En la «Gaceta» de hoy aparece un real decreto de la Presidencia del Consejo, por el que se crea un organismo, llamado Comisión del Trabajo, compuesto de igual número de patronos y obreros, y que tendrá por objeto estudiar en los conflictos que puedan surgir en Cataluña entre el capital y el trabajo, fijar los jornales profesionales y mínimos que hayan de regir en cada localidad, asesorar sobre la legislación de la legislación social vigente, intervenir en los incidentes que se produzcan con motivo de la implantación de la jornada legal de ocho horas, así como en las excepciones que sea conveniente establecer y en las prórogas de la jornada máxima que se puedan autorizar, fijando las remuneraciones especiales que corresponda abonar por las horas extraordinarias, proponer al Gobierno las medidas legislativas que estime convenientes para la paz social e informar acerca de las consultas que le sean sometidas por el Gobierno.

La Comisión del Trabajo tendrá su residencia en Barcelona, dependerá directamente de la Presidencia del Consejo, subrogando su jurisdicción las cuatro provincias de Cataluña, y gozará de la consideración de instituto oficial.

El presidente de la Comisión será nombrado por real decreto. Los demás cargos durarán cuatro años, renovándose por mitad cada dos, y pudiendo ser reelegidos los que no hayan desempeñado.

Para elegir los vocales patronos y obreros que han de constituir la Comisión se clasificarán las industrias catalanas en grupos y subgrupos. El gobernador civil de Barcelona, asesorado en cada caso por la respectiva Junta local de Reformas Sociales, acordará a qué grupo deban asignarse aquellos oficios o profesiones que no figuren taxativamente en la relación de subgrupos.

Dentro de los ocho días siguientes a la publicación del real decreto todos los patronos comprendidos en los grupos y subgrupos formarán una lista de los obreros que tengan a su servicio, y esta lista, autorizada por la firma del patrono y la de cinco obreros, será expuesta, durante tres días, en sitio visible de la fábrica, taller u oficina. Los obreros que hubiesen sido omitidos podrán pedir su inclusión, y, pasado los tres días, las listas serán remitidas a la Junta local de Reformas Sociales, con certificación de las reclamaciones formuladas.

La Junta local de Reformas Sociales, en el plazo de diez días, hará la clasificación de los obreros en los grupos establecidos y expedirá las listas en las Casas Consistoriales o Tenencias de Alcaldía durante cinco días, en los cuales los interesados podrán solicitar las inclusiones o exclusiones a que haya lugar.

Terminado el plazo de cinco días, la Junta local de Reformas Sociales, a la que se agregará tres patronos y tres obreros, nombrados por el alcalde, se reunirá para atender las reclamaciones formuladas y proceder, en el término improrrogable de diez días, a la confección de las listas definitivas del Censo obrero y del patronal.

Para la formación del Censo patronal, las Cámaras de Comercio e Industria de Barcelona, el Fomento del Trabajo Nacional, así como todas las Cámaras de Comercio e Industria provinciales y locales, remitirán, dentro de los veinte días siguientes a la publicación del decreto, a las Juntas locales de Reformas Sociales una relación de los patronos clasificados en los grupos y subgrupos, con expresión del número de obreros que cada uno tiene a su servicio.

Las Cámaras, a su vez, librarán a cada patrono un certificado, que deberá ser presentado en el momento de emitir el voto.

Las inclusiones y exclusiones en el Censo patronal se tramitarán por un procedimiento análogo al empleado para los obreros.

Un real decreto

Antes del 28 de noviembre, el Gobierno dictará por real orden el procedimiento electoral más adecuado para asegurar la representación de obreros y patronos.

El día 11 de diciembre serán proclamados los patronos y los obreros elegidos para formar la Comisión del Trabajo, que el día siguiente será convocada por el gobernador de Barcelona para constituirse. En esta sesión se harán los nombramientos de letrado y contador, cargos que recaerán, respectivamente, en un vocal patrono y en un vocal obrero. En la misma sesión se nombrará el Comité permanente y la Comisión técnica. Los vocales patronos y obreros de ésta no podrán pertenecer a aquél.

Los acuerdos de la Comisión del Trabajo se tomarán por mayoría de votos, y serán válidos, cualquiera que sea el número de asistentes. No obstante, el presidente podrá suspender los acuerdos tomados en las sesiones a que concurren menos de la mitad más uno de los vocales patronos y obreros.

Dejarán de pertenecer a la Comisión del Trabajo los que incurran en alguna de las incapacidades señaladas en el artículo tercero de la ley electoral de 8 de agosto de 1907; los que cesen en el ejercicio de la profesión en virtud de la cual fueron elegidos y los que no hayan tomado posesión o hayan dejado de asistir a cinco sesiones consecutivas. Las vacantes producidas se cubrirán en individuos que pertenezcan al mismo grupo y la elección será por papeletas en sesión convocada al efecto.

Los vocales cobrarán por cada sesión a que asistan dieciséis, en la cantidad que determine la Comisión.

Dentro de los treinta días siguientes a su constitución la Comisión del Trabajo someterá a la aprobación de la Presidencia del Consejo de ministros un proyecto de estatuto y el reglamento de la oficina técnica. La Comisión del Trabajo entrará en funciones tan pronto esté constituida. Quedan derogadas las disposiciones vigentes que se opongan al cumplimiento del real decreto.

Protesta de la Federación patronal

BARCELONA, 11.—La Federación Patronal ha dirigido un despacho al presidente del Consejo, protestando de que el anunciado decreto sobre la cuestión social tenga un marcado exclusivista, y no se refiera a toda España. La Federación tiene el decidido propósito de protestar contra toda ley de excepción que se promulgue en este sentido, por entender que la cuestión social afecta a España entera, y no puede por circunstancias especiales reducirse a una determinada región.

La Patrona de Correos

A las once de la mañana de hoy se celebra en la iglesia parroquial de San Jerónimo el Real una solemne función religiosa que el Cuerpo de Correos dedica a su excelsa Patrona Nuestra Señora del Pilar.

En la misa solemne a toda orquesta se cantará la Grande de Rossini, y al ofertorio predicará un sermón el señor don José Mcocker y Moneo.

Sociedades y Conferencias

PARA HOY ASOCIACION DEL MAGISTERIO PRIMARIO INTERINO (Sagrunto, 13). A las diez de la mañana, reunión de maestros interinos.

FOMENTO DE LAS ARTES.—A las cinco de la tarde, sesión literaria por la Fiesta de la Raza.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Bautizo

En el histórico templo de Santa María la Mayor, de Cáceres, se ha verificado el bautismo del hijo primogénito de los condes de Gonzalo, imponiéndole el nombre de Gonzalo, en recuerdo de su abuelo materno el marqués de Camarena.

Fueron los padrinos sus tíos carneses, el marqués de Casa-Real y la marquesa de Guzmán.

Para festejar este fausto suceso familiar, se han repartido en Cáceres abundantes limosnas a los pobres y a las Comunidades religiosas.

Felicitemos a los condes de los Corchos y a toda su distinguida familia.

Aniversario

Mañana se cumple el primero de la muerte de la inolvidable marquesa de Enríquez, de gran memoria, esposa que fué de nuestro muy querido amigo el diputado a Cortes por Toro (Zamora).

En varios templos de Madrid, Carabanchel, Toledo, Sevilla, Huelva, Zafra, Toro y San Sebastián serán aplicadas misas por el eterno descanso de la finada.

Reiteramos la expresión de nuestro sincero sentimiento a su viudo, hijos y demás familia.

Regreso

Han llegado a Madrid, procedente de Belinchón, don Rafael Pajarón; de Turis, don Francisco Sáiz Sarto; de Millares, don Pedro Sadornil; de Salamanca, don Juan José Hernández; de Valdeavero, don Emilio Roquero; de Carabanchel, don Pedro Sadornil; de Torrelavega, los marqueses de Pidal; de La Granja, los duques de La Compañía y la marquesa de Almaguer; de San Vicente de la Barquera, la señora viuda de Rueda; de Somid, la señora viuda de Pidal y Moin; de Reinoso, doña Soledad Sáiz; de Zaráuz, don Manuel López de Ayala; de Burgos, la condesa viuda de Liniers y don Manuel Crespi de Valladria; de San Sebastián, doña Segrario Pérez Caballe; y don Rafael Figueras; de San Sebastián, don Juan Bautista San Miguel, don Enrique Baranco y los duques de Alameda; de Mondrizar, don Fernando Escardó; de Espinosa de Henares, doña Adela Sanz Vives; de La Granja, la marquesa de Somosaucho y su hija Mercedes; de Limpias, el conde de Albox, y de París, los duques de Lerma.

Entierro

Ayer tuvo lugar el de la señorita doña Micaela de Ussía y Aldama. Asistió una distinguida concurrencia. Presidieron el duelo el director espiritual, los marqueses de Aldama, Amurrio, Cubas y Urquijo y duque de Hornachuelos.

El nuevo poseedor de este título es don Pedro Fernando César Luis Pérez de Guzmán y Moreno, que nació en esta Corte el 2 de julio de 1910.

Es el hijo primogénito del malogrado marqués de Aulencia y de doña Fernanda Moreno Zuleta y hermano de doña Victoria, doña María Luisa, don César y doña Fernanda.

Petición de mano

Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Mercedes Fuster, hija del distinguido ingeniero jefe de los Ferrocarriles transpirenaicos, don José María Fuster, para don Luis Caballero de Rodas, joven abogado e ingeniero de Caminos, hijo de nuestro querido amigo, el señor teniente coronel de Artillería don Luis Caballero.

La boda se celebrará en Valencia a principios del próximo año.

Viajeros

Han salido para Torreldones, don Ignacio Pidal y familia; para la finca Lavaderos de Rojas (Toledo), los condes de Guacvara; para Palencia, don Antonio Rodríguez Cavanza; para Marmolejo, don Joaquín García González; para Bilbao, don Antonio Garjevis; para Ibi, don Carlos Orbi Orellana; para Barcelona, la condesa viuda de Güell y don Cayo Quiñones de León; para Angulema, doña Dolores del Valle, y para San Sebastián, la baronesa de Arceyaga.

El Abate PARRA

Antoine, ha regresado de París con los modelos de invierno. Montalbán, 7.

Se creará la Dirección de Beneficencia

NOTAS MILITARES

El jefe del Gobierno despachó ayer con su Majestad a las diez de la mañana, sometiendo a la regia firma el real decreto creando la Comisión mixta del Trabajo en Cataluña.

Después marchó con el Gobierno a presenciar a sus ajezas, los infantes doña Isabel, don Carlos y don Fernando, que no se encontraban en Madrid cuando juró el Gabinete.

Intereses de Segovia

Vistió al presidente una comisión de Segovia acompañada por los diputados por la provincia señores conde de Adarzo, marqués de Cañada Honda Gil de Bizna y Malesanz, y el gobernador civil.

Venían a pedir varias cosas de interés para la provincia, especialmente la reedificación del pueblo de Aldeanueva de Codonal, que fué destruido por un incendio.

ESTADO

El marqués de Lema ha señalado la hora de doce a una para recibir a los senadores y diputados.

El indulto de Villalonga

Ayer tarde conferenciaron el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia y el gobernador de Barcelona.

Se supone que en dicha conferencia trataron los requisitos del indulto de Villalonga.

La Dirección de Beneficencia

Al próximo Consejo llevará el ministro de la Gobernación el proyecto de decreto creando la Dirección general de Beneficencia.

El gobierno del Banco

Se dijo ayer que al ser ofrecido al señor Bergamín el gobierno del Banco de España, rechazó de plano la proposición, negándose a admitir el cargo.

No parece que las cosas ocurrieran con la crudeza con que se dicen, teniendo en cuenta sobre todo, que el ex ministro conservador acaba de aceptar la presidencia del Consejo de Instrucción Pública.

Lo sucedido fué que, hablando los señores Bugallal y Bergamín, el primero indicó al segundo lo-bien que desempeñaría el gobierno del Banco, dada su preparación para estos asuntos.

El señor Bergamín se excusó por necesitar todo su tiempo para dedicarlo a su bufete, añadiendo que había aceptado la presidencia del Consejo de Instrucción, porque no le constaba las horas que necesitaba para sus atenciones, y por demostrar que estaba dispuesto a prestar al Gobierno su colaboración personal.

Próximamente aparecerá el libro de G. GARCÍA-ARISTA

Fruta de Aragón

Más de 300 páginas, 3 pesetas. Pedidos a EL DEBATE

Los que deseen se lo enviamos por correo, certificado, deberán remitir el importe del mismo.

Venta de casa en la calle de Lagasca

Disponibles para su venta esta casa de construcción reciente, y con una superficie de 7.000 pies. Cuarenta y cuatro cuartos en siete pisos, teniendo ascensor, baños y calefacción individual.

Renta la casa 42.960 pesetas anuales, y capitalizando el seis por ciento anual libre de gastos.

Dirigirse a Felipe Arin, corredor matriculado de fincas, Preciados, 37, principal. De cuatro a siete de la tarde.

ZOTAL

El más poderoso insecticida para árboles frutales y plantas

COTIZACIONES DE BOLSAS

DIA 11 DE OCTUBRE

BOLSA DE MADRID		COTIZACION		BOLSA DE MADRID		COTIZACION	
Valores del Estado	4 por 100 Interior	Prime	Ultimo	Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Serie F de 50.000 ptas. nomles...	76 75	76 75		Andaluzes Bobadilla.....	82 00	10 00	
— D de 25.000 »	76 75	76 75		Tranvía Este Madrid, 5 por 100.	95 00	00 00	
— D de 12.500 »	76 75	76 75		Unión Eléctrica, 5 por 100.	101 00	00 00	
— C de 5.000 »	76 75	76 75		Artigas y C ^a , serie A.....	101 00	00 00	
— B de 2.500 »	76 75	76 75		Rio Tinto, 3 por 100.....	101 00	00 00	
— A de 1.000 »	76 75	76 75		Bonos Constr. Naval, 5 por 100.	101 00	00 00	
— G y H de 100 y 200.....	76 75	76 75		Id. C. Auxilior F. C. 6 por 100.	100 00	00 00	
En diferentes series.....	76 75	76 75		Id. Banco de España, 4 por 100.	100 00	00 00	
Fin de mes.....	76 75	76 75					
Fin próximo.....	76 75	76 75					

COTIZACION		BOLSA DE MADRID		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Francos.....	171 00	171 00		Libras.....	212 50
Francos suizos.....	92 50	92 50		Francos suizos.....	212 50
Liras.....	54 55	54 55		Liras.....	54 55
Dólares.....	5 25	5 25		Dólares.....	5 25
Escudos portugueses.....	20 30	20 30		Escudos portugueses.....	20 30
Pesos argentinos (oro).....	2 30	2 30		Pesos argentinos (oro).....	2 30

BOLSA DE BARCELONA		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

BOLSA DE BILBAO		COTIZACION	
Prime	Ultimo	Prime	Ultimo
Interior, 4 por 100.....	75 00	75 00	
Exterior, 4 por 100.....	81 00	81 00	
Amortizables, 5 por 100.....	97 25	97 25	
Nortes. Acciones.....	92 75	92 75	
Alcázar. Idem.....	5 10	5 10	
Andaluzes. Idem.....	55 50	55 50	
Grupos. Idem.....	30 10	30 10	
Crédito Mercantil. Idem.....	110 00	110 00	
Tabacos Filipinas. Idem.....	52 25	52 25	
Francos.....	220 00	220 00	
Libras.....	212 50	212 50	

LOTERÍA NACIONAL

EL SORTEO DE AYER

Premios mayores

Núms.	Premios	Poblaciones
88.782	120.000	Huelva
27.913	65.000	San Sebastián-Aguilas.
6.757	25.000	Madrid.
24.985	2.000	Barcelona-Murcia.
15.602		Burgos de Ocaña.
16.078		Barcelona-Chiclana.
98.246		Bilbao.
1.845		Bilbao-Castellón.
30.979		Oviedo.
20.520		Santander-Madrid.
12.292		Madrid.
6.180		Nerva-La Línea.
26.528		Murcia-Córdoba.

Premiados con 400 ptas.

DECENA		CENTENA		MIL	
019 028 046 056 096	113 145 171 234 241 257 267 280 342	047 071 076 099 129 132 146 148 150	002 005 012 036 043 059 087 166 174	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
037 055 065 093 097 124 164 198 294	432 461 497 504 515 531 548 552 588	177 184 193 221 239 254 255 286 294	250 277 304 366 377 385 395 415 425	352 414 417 424 447 517 529 534 567	352 414 417 424 447 517 529 534 567
323 332 335 336 341 418 470 479 494	590 591 620 627 633 661 738 746 748	305 372 453 456 491 493 501 520 528	440 454 461 469 472 480 485 511 542	569 575 585 604 639 644 657 672 686	569 575 585 604 639 644 657 672 686
623 534 540 547 551 556 565 581 592	758 774 782 800 804 847 854 874 890	571 578 598 601 621 642 647 677 733	549 595 674 728 758 760 762 821 837	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
623 534 540 547 551 556 565 581 592	924 927 929 953 966 971 985 998	766 772 790 796 805 813 816 849 889	842 846 853 854 897 913 989 995	972 973 986	972 973 986

TRES MIL		CUATRO MIL		CINCO MIL	
037 055 065 093 097 124 164 198 294	002 005 012 036 043 059 087 166 174	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
323 332 335 336 341 418 470 479 494	250 277 304 366 377 385 395 415 425	352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
623 534 540 547 551 556 565 581 592	440 454 461 469 472 480 485 511 542	549 595 674 728 758 760 762 821 837	842 846 853 854 897 913 989 995	972 973 986	972 973 986

SEIS MIL		SETE MIL		OCHO MIL	
037 040 063 067 096 108 151 175 182	006 015 018 026 064 121 128 218 246	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
242 243 281 288 299 325 391 397 451	273 285 301 311 338 361 388 397 407	352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
459 473 479 480 504 507 526 535 548	483 494 498 565 573 644 682 708 803	623 534 540 547 551 556 565 581 592	623 534 540 547 551 556 565 581 592	623 534 540 547 551 556 565 581 592	623 534 540 547 551 556 565 581 592

NUEVE MIL		DIEZ MIL		ONCE MIL	
007 027 036 201 281 333 336	006 015 018 026 064 121 128 218 246	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986

DOCE MIL		TRECE MIL		CATORCE MIL	
007 027 036 201 281 333 336	006 015 018 026 064 121 128 218 246	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986

QUINCE MIL		DIEZ Y SEIS MIL		DIEZ Y SIETE MIL	
007 027 036 201 281 333 336	006 015 018 026 064 121 128 218 246	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986

DIEZ Y OCHO MIL		DIEZ Y NUEVE MIL		VEINTI MIL	
007 027 036 201 281 333 336	006 015 018 026 064 121 128 218 246	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336	001 008 021 027 036 201 281 333 336	007 027 036 201 281 333 336
352 414 417 424 447 517 529 534 567	569 575 585 604 639 644 657 672 686	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957	703 720 788 814 823 880 883 931 957
972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986	972 973 986

Perla Estomacal de R. Fernández Moreno
Dolor de estómago, acedias, diarreas. Abro el espíritu. No tiene calumnia. Ptas. 8,50.

O. K. es el mejor de los sujetos papeles
Ben de latón dorado, pequeños, finos, elegantes y durables.
Se sirven en cajitas de a 100.

Hay tres tamaños
El número 0 sujeta hasta 80 hojas y vale 1,50 pesetas caja.
El número 1 sujeta hasta 40 hojas y vale 1,75 pesetas caja.
El número 2 sujeta hasta 50 hojas y vale 1,90 pesetas caja.

LA REINA RESTABLECIDA

Su majestad el rey despatchó como de costumbre, por la mañana, con el presidente del Consejo de ministros.

Luego recibió el soberano en audiencia a los señores director general de Seguridad, alcalde de Madrid y presidente de la Diputación provincial; Obispo de Oviedo, duques de Sevilla y Bavona, marqués de Benicarlón, conde de Marquina y hernando, hijos del duque de Palermos; al primogénito del marqués de Palmerola; a don José María Despujols y a los generales, marqués de Cavañani, Friedrich, Neyla y Echague, director de los servicios de aviación.

Su majestad la reina doña Victoria se halla restablecida por completo de la indisposición sufrida.

El director de Aviación, general Echague fué a dar cuenta al soberano de que hoy o mañana llegarán tres aparatos Farman y uno Bagat que vendrán volando desde París, y serán destinados a Marruecos para engrosar nuestras fuerzas aéreas de África.

En días sucesivos llegarán más aparatos hasta completar el número de diez.

Se ha acordado definitivamente que la inauguración oficial del Metropolitano, con asistencia de sus majestades, tendrá lugar el próximo viernes, día 17.

La línea quedará abierta al público en este mes, aunque no está fijada la fecha.

Imposiciones de renta

"La Cooperativa Hipotecaria"
Sociedad de crédito y ahorro
Suscripción: 2.710.075 ptas.
Progreso, 1, Madrid.

Pidanse folletos y el envío gratuito del boletín mensual.

El azufre marca GALO ES EL MEJOR

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Jopería Pérez Molina. Carrera S. Jerónimo, 29, esquina P. Canalejas.

BIBLIOGRAFIA

JUDICATURA. REGISTROS.
Recomendamos al opositor las mejores tablas. Colecciones de texto del Instituto Reus. Centro de preparación. Preciados, 23. Madrid. Teléfono 4.086. Profesorado: Jueces, registradores, notarios y abogados del Estado.

MAQUINAS para ESCRIBIR

VENTA CAMBIO ALQUILER
Venancio Guillamet
Vergara, 1.-BARCELONA
CASA
FOX

TRAJES TALARES ALFONSO LOPEZ

La casa preferida por sus condeñados.

¡¡EUREKA!!

Ahora que vale tanto el calzado encontrarán gran economía, por el resultado, comprando las clases y modelos nuevos que tanta fama dieron a esta Casa.

Nicolás M. a Rivero, 11

Tónico poderoso. Fortificante energético. Aperitivo excelente.

VINO ONA

Del Dr. Aristegui. A base de quina, cola, acantua virilia, nuez yónica y fosfatos.

PAÑERIAS DEL NORTE

Han trasladado su almacén de Barquillo, 13, al número 4 de la misma calle.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY
ESPAÑOL. — A las cinco y media, El caso sin venganza y El maestro de hacer sonetos; a las diez, Fiesta de la Raza. El sorteo de un mismo. Lectura de poesías por Carmen Moragas, Carmen Seo, Ricardo Galvo y Francisco Fuentes.
PRINCESA. — A las cinco y media y diez y cuarto, La importancia de la marea froyosa.
COMEDIA. — A las cinco y diez y media, Faustina.
CENTRO. — A las seis y cuarto, Escalaviv; a las diez y cuarto, El alcalde de Zalamea.
GRAN TEATRO. — A las cuatro y a las diez, La casa de la Troya; a las seis y media, Pítopla.
CERVANTES. — A las cuatro, Trampa y cartón; a las seis y media, Iluvia de hijos; a las diez y media, Los chorros del oro. El voto de Santiago y Con quién hablo?
COLISEO IMPERIAL. — A las cuatro y media, y diez y media, El orgullo de Alhacete; a las seis y tres cuartos, Lo que dicen los otros.
EUENCARIAL. — A las cuatro y media, La muerte civil; a las seis y media, Esclavitud; a las diez, El alcalde de Zalamea.
LATINA. — A las cuatro y diez y cuarto, La Dolores; a las seis y cuarto, el rayo.
TEATRO CINE ENCOMIENDA. — A las cuatro, Juan José; a las seis y media, El rayo; a las diez y cuarto, Zaragoza y Francisco.
COMICO. — A las cuatro y media, El genio del crimen; a las seis y diez y media, El diablo negro.
ZARZUELA. — A las cuatro, seis y diez y cuarto, Solemos y La canción del olvido.
APOLO. — A las cuatro y diez y tres cuartos, La flor del barrio; a las seis y media, La madrina y Solico en el mundo.
REINA VICTORIA. — A las cuatro (doble), La señorita Capricho; a las seis y cuarto y diez y media, Las verónicas.
MARTIN. — A las cuatro, La cara del ministro; a las cinco y cuarto, El club de las infortunadas; a las seis y media, La Chicharra y La Compañía de Jesús; a las diez y media, La Compañía de Jesús y El club de las infortunadas.
NOVEDADES. — A las cuatro, La Chicharra; a las cinco y cuarto, Primer amor; a las seis y cuarto, La madrastra; a las siete y cuarto, El estudiante; a las nueve y cuarto, Música, luz y alegría; a las diez y media, El huertecillo y La Pitiusilla.
PLAZA DE TOROS DE MADRID. — A las cuatro y media, Seis toros de Albarán, para Mella, Belmonte y Fortuna. (El anuncio de las obras en esta columna, no supone su recomendación ni aprobación.)

ISIDRO LOPEZ GORIS

Recomendamos con interés a nuestros lectores los chocolates puros que elabora esta casa industrial.

El mejor CAFE

LOS TES más SELEGTOS
LA ESTRELLA

CHAMPAN LUMEN

particulares directamente comprando pagando bien toda clase de alhajas, objetos de oro y plata, orfebrería, antigüedades, telas, damascos, encajes, abanicos, bronceos, figuras, porcelanas, máquinas de escribir y coser SINGER, cronómetros, discos, gramófonos, etc. CASA SERNA, HORTALEZA, 9, TIENDA. Tel. 31-33

LA IBERIA

En breve convocatoria para Hacienda (100 plazas) Preparación completa. Profesorado especializado LICEO FEMENINO DE MADRID. CARRERA SAN JERÓNIMO, 31

FIESTA DE LA RAZA

Nadie debe dejar de celebrarla. La mejor forma es conociendo lo que para dicho día ha preparado

UNICA CASA OBRIGO

Gran Fábrica de Orfebrería Religiosa en metales finos y bronceos Unico despacho: Zaragoza, 14, principal

SEÑORITAS PLAZAS CON 3.000 PESETAS

En breve convocatoria para Hacienda (100 plazas) Preparación completa. Profesorado especializado LICEO FEMENINO DE MADRID. CARRERA SAN JERÓNIMO, 31

VIENA SOL

Genova 2, C. Recoletos 4, Serrano 54, Goya 21 y Postas 4

UNICA CASA OBRIGO

Gran Fábrica de Orfebrería Religiosa en metales finos y bronceos Unico despacho: Zaragoza, 14, principal

SEÑORITAS PLAZAS CON 3.000 PESETAS

En breve convocatoria para Hacienda (100 plazas) Preparación completa. Profesorado especializado LICEO FEMENINO DE MADRID. CARRERA SAN JERÓNIMO, 31

VIENA SOL

Genova 2, C. Recoletos 4, Serrano 54, Goya 21 y Postas 4

UNICA CASA OBRIGO

Gran Fábrica de Orfebrería Religiosa en metales finos y bronceos Unico despacho: Zaragoza, 14, principal

SEÑORITAS PLAZAS CON 3.000 PESETAS

En breve convocatoria para Hacienda (100 plazas) Preparación completa. Profesorado especializado LICEO FEMENINO DE MADRID. CARRERA SAN JERÓNIMO, 31

VIENA SOL

Genova 2, C. Recoletos 4, Serrano 54, Goya 21 y Postas 4

VIDA RELIGIOSA

Día 12. — Domingo XVIII después de Pentecostés. — La Maternidad de la Santísima Virgen, Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza. Santos Félix, Cipriano y compañeros, mártires; Maximiliano, Obispo, y los Santos Camilo, Constantino y Agustina Ota, de la Compañía de Jesús y compañeros, mártires. — La misa y oficio divino son de la Comendación B. M. V. de Columba, con rito de día de segunda clase con Octava y color blanco.
CATEDRAL. — A las nueve y media, misa conventual; a las cinco, ejercicios del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el señor director, y solemn reserva.
PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR. (Cuarenta Horas.) A las ocho, misa de comunión, con exposición de Su Divina Majestad; a las diez, la solemne, predicando el señor Jefe; por la tarde, ejercicios con sermón, que predica el señor Juan; reserva y solemn procesión pública.
PARROQUIA DE SAN ANDRÉS. — Termina la novena a Nuestra Señora del Pilar. A las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el señor Benedito; y a las cinco y media, ejercicios, con Su Divina Majestad manifiesto, sermón por dicho señor y solemne procesión pública.
PARROQUIA DE SAN MILLAN. — A las ocho, misa de comunión general; a las diez, la solemne, con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el padre Valdave, y por la tarde, a las siete, ejercicios, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el padre Arévalo; solemne reserva, procesión y salvo.
PARROQUIA DE SANTA TERESA Y SANTA ISABEL. — A las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el señor Carrillo, y a continuación, solemne reserva.
PARROQUIA DEL SALVADOR Y SAN NICOLAS. — A las ocho, misa de comunión general; a las diez y media, la solemne, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el señor Carrillo, y a las cinco y media, ejercicios, con Su Divina Majestad manifiesto, sermón por el señor Carrillo, solemne reserva, bendición y salvo.
PARROQUIA DE SAN MARCOS. — A las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el señor Sanz de Diego; y a las cinco, ejercicios, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el padre García O. P.; solemne reserva y salvo.
PARROQUIA DE SANTA CRUZ. — Bendición la novena a Nuestra Señora del Pilar; a las ocho y media, misa de comunión; a las once, misa solemne de pontifical, predicando el señor Quisil; a las cinco y media, ejercicios, con exposición de Su Divina Majestad, sermón a cargo de dicho señor Quisil; solemne reserva y procesión.
PARROQUIA DE SAN ILDEFONSO. — Termina el triduo a Nuestra Señora del Pilar. A las ocho, misa de comunión general; a las diez y media, misa solemne, con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el señor Calpena, y reserva; a las seis, ejercicios, con exposición de Su Divina Majestad, predicando dicho señor; solemne reserva, salvo y procesión.
PARROQUIA DE SAN JOSE. — Termina la novena a Nuestra Señora del Rosario. Por la mañana, a las diez, misa solemne, predicando don Leoncio Lobo; por la tarde, a las cinco y media, ejercicios, predicando don Eudocio González.
PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES. — Termina el triduo a la Milagrosa. Por la mañana, a las ocho, misa de comunión, con plática, que predica el reverendo padre Andrés Sáiz (C. de los M.); por la tarde, los ejercicios, predicando el reverendo padre Silverio Díez, y bendición naval, que dará el reverendo padre Mauricio Orcajuela.
ADORACION NOCTURNA. — Sagrada Familia.
AVE MARIA. — A las once, comida a 40 mujeres pobres; a las doce, comida a 40 mujeres pobres.
CORTE DE MAPA. — De Pilar, Escuelas Pías de San Fernando, Comendadoras de Santiago y parroquias del Salvador y San Nicolás, San Andrés, San Ildefonso y del Pilar (Guindalera).

CUARENTA HORAS. — En Nuestra Señora del Pilar y en las Hermanas del Cujó Eucarísticas (Doña Blanca de Navarra), San Pascual, Oratorio del Espíritu Santo, Escuelas del Sagrado Corazón, Religiosos de María Reparadora, Santuario del Purísimo Corazón de María, Jerónimos del Corpus Christi, Misioneros Eucarísticos (Arzobispado de Belén, 1), Religiosos de los Angeles Custodios (Ayala 54). Jubileo perpetuo de las Cuarenta Horas, y de diez a una, en el Santo Cristo, en el Perpetuo Socorro, en San Ginés; por la tarde, en San Manuel y San Benito y en el Beato Orozco.
CAPILLA REAL. — A las once, misa solemne.
CORAZON DE MARIA. — Continúa la novena a su Titular. A las ocho, misa de comunión, con exposición de Su Divina Majestad, y ejercicio de la novena; a las cinco y media, ejercicios, con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el padre López, C. M. F.; bendición solemne, reserva y salvo.
COMENDADORAS DE SANTIAGO. — A las cinco, ejercicios, predicando el señor Calpena, y procesión pública con el Santísimo Sacramento.
IGLESIA DE LAS COMENDADORAS DE CALATRAVA (Recoletos, 12). A las diez, misa solemne, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el señor Inés; a las cinco y media, ejercicios, con Su Divina Majestad manifiesto, y solemne reserva.
JESUS NAZARENO. —

AL TRAVÉS DE ESPAÑA ZARAGOZA



La Industria zaragozana

Hace algunos años la industria zaragozana se hallaba infundida por los fracasos económicos del «Nuevo Mercado» y de las «Azucareras». El capital, ante el fracaso, sin estímulos suficientes, se retraía, y forzosamente la industria se hallaba desatendida, creyendo los capitalistas que era más cómodo cortar el cupón del título de la Deuda pública que levantar fábricas y dedicar el numerario a explotaciones que aumentasen la riqueza nacional. La situación ha cambiado; en las revistas económicas se han publicado los balances de las Compañías y la de Utrillas resultó en el ejercicio de 1918 con ganancias que parecían inverosímiles. El Nuevo Mercado adquirido por el Ayuntamiento, las Azucareras con su célebre trust, bajo la dirección del señor Sánchez de Toca, logrando pingües ganancias, todo ha hecho mejorar la situación económica abriendo horizontes más felices.

La industria del ramo de construcción está de enhorabuena, si se consigue echar abajo las manzanas de casas de los barrios antihigiénicos de la calle del Portillo, continuando la prolongación del Coso, comenzada con el hermoso edificio de los reverendos padres Escolapios. Entonces habría que habilitar viviendas modestas, al otro lado del Canal Imperial, detrás de los hoteles que dan al paseo de Colón y al de América. El tráfico del Canal, por el que se

transporta gran número de mercancías, la buena orientación de aquellos terrenos y su fácil acceso a la ciudad y al Parque de Pignatelli, harían de esos barrios lugares apropiadísimos. El premio de este proyecto, largos años ha concebido, es la pacificación de los espíritus, el amor al orden, sin que los capitalistas vean amenazados sus capitales con conflictos sociales frecuentes de cada vez más difícil solución.

La línea del Canfranc dará a Zaragoza una importancia mercantil inmensa; la terminación de la obra gigantesca de los grandes riegos del Alto Aragón hará llover el dinero sobre Zaragoza; merced a la riqueza adquirida por muchas hectáreas de terreno de secano que pasan a ser de regadío.

Se habla de la construcción de altos hornos en la provincia de Teruel, aprovechando las minas de hierro próximas a la sierra de Albarracín, y en todas estas empresas no ha de faltar la labor, verdaderamente hermosa, del Laboratorio de la Facultad de Ciencias de la Universidad del Obispo Cervana.

En la Universidad de Zaragoza se instaló ese Laboratorio, dirigido por ilustres catedráticos, para impulsar todas las obras de interés regional, procurando para los alumnos, al lado de solidísimas enseñanzas en lo científico, aquellas soluciones prácticas de la ciencia aplicada, de grandísima utilidad para la Patria. Cuenta Zaragoza con fábricas de tejidos, espejos, chocolates, dulces y galletas; con herrerías artísticas, etc., etc. Su riqueza agraria es de inmenso valor: cuenta con terrenos próximos a la ciudad, superiores para aeródromos, y allí habrá que formar sus correspondientes muelles en Valdepartera y en San Gregorio para transportar prontamente los artículos y para facilitar el turismo por medio de dirigibles y de aeroplanos, cuya construcción ha comenzado con éxito en talleres de esta inmortal ciudad.

F. Gómez de MERCADO

Luis Sanz y Compañía

Hay en la hermosa Avenida de Herfán Cortés un establecimiento fabril honra y prezo de la industria zaragozana. Es la Fábrica de jabones de los señores don Luis Sanz y Compañía, S. en C., prestigiosa razón social cuyo nombre es la capital de Aragón, es sinónimo de algo muy grande y muy fuerte, de algo asentado sobre los sólidos cimientos que suponen unidos la inteligencia y el trabajo.

Porque don Luis Sanz, de una familia de arraigado prestigio industrial en Zaragoza, acostumbrado desde los años de la infancia a laborar siempre con orden y bajo la bienhechora influencia de una cultura general y profunda, ha conseguido en poco más de diez años que la importante entidad que dirige sea respetada y considerada por sus paisanos todos, y tenida además en mucha estima dentro y fuera de la región aragonesa, donde el señor Sanz es citado como modelo de laboriosidad y perseverancia, de talento y de hombría de bien.

No puede asombrar, pues, que el señor Sanz haya triunfado, que jamás los buenos dejaron de obtener su recompensa. Y el señor Sanz tiene hoy la satisfacción enorme de haberla conseguido y debida tan solo a sus propios méritos. Su fábrica, hasta en los más pequeños detalles, evidencia las indiscutibles cualidades de su director. Todo perfecto, todo ordenado, todo conforme requieren las modernas exigencias de la industriosa actividad.

La nave de calderas es de lo más perfecto que se conoce; hay en ella tres calderas donde diariamente se fabrican todas las clases de jabones conocidos hasta el día y

aun algunos especialidad de la casa. Un competente maestro jabonero dirige y vigila de continuo las operaciones de elaboración, que realizan varios obreros auxiliares. La nave de moldes o refrías es también magnífica. Allí se verifica la operación de moldear y cortar los grandes bloques de jabón. Hay además, otra nave donde asimismo se cortan los bloques en pequeños trozos y en barritas. En una y otra dependencia los obreros, en crecido número, trabajan afanosos, sazando el trabajo con las vibrantes notas de la típica jota aragonesa. En la carpintería, los secos golpes del martillo y el continuado ruido de las sierras forman el alegre estruendo que constituye el mejor himno al trabajo. Las cajas para embalar se construyen incesantemente. En los almacenes, por último, están depositados, convenientemente distribuidos, los elementos precisos para la floreciente industria; tales como aceites, grasas y materias cáusticas para la saponificación de las mismas.

La producción de esta fábrica, cuya venta tanto entusiasmo despertó en nosotros, pasa de 6.000 kilogramos diarios. De ellos, 3.500 son para exportar. Las clases preferentes que se elaboran, son: el blanco oliva, fabricado con aceite de su nombre, pinta, castaña, sevillano, verde y blanco orujo.

El despacho para la venta al público está situado en la calle de Armas, número 10. Las oficinas propias para la buena y ordenada marcha del importante negocio, están establecidas en el mismo local de la fábrica.

Reciban los señores don Luis Sanz y Compañía nuestra sincera felicitación, así como la expresión de nuestro deseo ferviente de que su prosperidad aumente de día en día.



Paseo de la Independencia

LA GENICIENTA EMPRESA MERCANTIL INDIVIDUAL DEDICADA A LA FABRICACIÓN DE

ABONOS CONCENTRADOS

Propietario: ABDON IBAÑEZ

Graduado del Instituto Científico Mercantil DIXON, de Londres (193 y 195, Oxford Street)

DESPECHO: Calle de Canfranc, núm. 6 : : : : ALMACEN: Calle del Portillo, 129 y 131.

RESIDENCIA DE NORMALISTAS

Cuenta hoy Zaragoza con una de las instituciones más necesarias en nuestra Patria y de la cual es de esperar copiosísimos frutos.

Trátase de una Residencia de Normalistas, en la cual los futuros maestros hallan una educación esmerada, a la vez que una ayuda poderosa en su formación profesional, cooperando con ello a la meritisima labor que realiza el profesorado de aquella Escuela Normal.

Un culto maestro nacional, don José Talayero, digno discípulo de Manjón y Sirot, cuyos Seminarios de maestros ha visitado recientemente, dirige este internado con ejemplar acierto.

En él hallan los padres de familia, por la modesta pensión de sesenta pesetas mensuales, no solamente esa formación cultural de que antes hablamos, sino algo más que todo eso: la seguridad de tener a sus hijos alejados de los muchos peligros a que estarían expuestos viviendo en libertad y sin dirección alguna.

Piedad, cultura y recreo son las tres notas características en el espíritu que informa a esta Residencia. Piedad y cultura para formar al buen maestro haciéndole moral, creyente y capaz de convertirse en defensor y propagandista de la verdad; recreo, que le hace agradable la estancia, repara las energías perdidas con el estudio y hace olvidar otros esparcimientos peligrosos o notoriamente malos a que continuamente es atraída nuestra

juventud por esa sociedad materialista. De enhorabuena pueden estar los zaragozanos al ver que uno de sus maestros, pensando que de la Escuela es lo que venir y la Escuela no es más que el que sea el maestro, ha sabido dar vida a esa institución, verdadero plantel de maestros que tanto bien han de realizar después.

Sabemos que el señor Talayero intenta más. Pretende recibir su internado a aquellos jóvenes de familias humildes que sienten vocación de maestros, adjudicándoles becas o medias becas, a fin de que puedan hacer sus estudios.

Para ello, así como para la obra en general, necesita ayuda de los buenos católicos que dándose cuenta de la trascendencia de esta institución, quieran cooperar a la misma.

Quienes deseen más detalles pueden escribir al director, Soberanía Nacional, 3, Zaragoza.

GALLETAS "Patria,"

Ritz Tea & Tennis

(PATENTADAS)

Fábrica: Avenida de Cataluña, 249

Sociedad Anónima del Caucho Industrial MADRID

Caucho flexible, Ebonita, Gutapercha, Empaquetadura y Amianto. Tuberias para usos industriales, Piezas moldeadas de todas clases, Correos de goma engomada, Juntas, Tacones, Bandajes macizos, Cámaras para Autos, etc., etc.—Artículos para Electricidad.

Representada por ROBERTO REPOLLÉS, Torre Nueva 44, pral.

Teléfono 369.—ZARAGOZA.

Taller de Construcción

Y

Reparación de carros

José Binaburo

Avenida de Hernán Cortés, n.º 25

RÍOS, HERMANOS

En la calle de Cerdán número 26, tienen estos simpáticos hermanos establecida una sastrería, por la que desfilan todas las personas de buen gusto.

Y la razón es que, aparte del irreprochable y aristocrático corte que saben dar a las prendas de vestir y del inmenso surtido en paños que poseen, se desviven por obtener los primeros las últimas novedades.

Los hermanos Ríos, que en trajes tales cuentan también con una selecta clientela, han extendido su radio de acción a Navarra y a la Rioja, donde gozan de justo renombre.

Felicitemos a esta joven y simpática razón social, que en breve contarán entre sus clientes lo principal de Zaragoza.



Don Juan Soteras

He aquí un nombre conocido y respetado en toda la región aragonesa como uno de los que más enaltecen a su patria chica. Y es que en el prestigioso industrial don Juan Soteras se suman, con las condiciones de honorabilidad y honradez características de los aragoneses, las de una inteligencia despejada, una voluntad inquebrantable y un depurado sentimiento artístico, complemento de aquéllas, y que evidencia que es un hombre que goza de una cabeza privilegiada y de un corazón excelente.

Y así se le quiere en Zaragoza, y así se le estima en todo Aragón; y por eso sus magníficos almacenes de paños, establecidos en las calles de la Manifestación, 47 y 49, y de Prudencia, 16, 18 y 20, disfrutan de un mercado renombra por su importancia, y sobre todo, por los prestigios del nombre que les sirve de pabellón. Nosotros tuvimos ocasión de visitar los

almacenes del señor Soteras, y desde el primer momento nos dimos cuenta del secreto en que se fundamenta su fama. El orden y la perfección unidos a un trabajo metódico y perfectamente dirigido.

Los infinitos clientes con que la casa cuenta son los primeros en pregonar sus excelencias. No es preciso hacer constar las grandes cantidades de paños almacenados ni la variadísima colección de clases y géneros, tanto del país como ingleses; pero sí pondremos de relieve una de sus especialidades, y es la que se refiere a géneros para comunidades religiosas, así como la que atañe a las más altas novedades para trajes de caballero.

Cuanto en estos días de fiesta visitan Zaragoza deben pasar por los famosos almacenes de las calles de la Manifestación y de Prudencia, y podrán por sí mismos comprobar cuanto expuesto llevamos, y si tienen ocasión de saludar al señor Soteras, se convencerán de la sobrada razón con que los zaragozanos en particular y en general los aragoneses pronuncian su ilustre nombre con una admiración como cariño.

Ferrer, Rico y Ramirez

CASA ESPECIAL PARA OBJETOS CON RECuerdo DE NUESTRA SEMORA DEL PILAR

JOWERIA PLATERIA Y REJOWERIA COSO, 64.

Colegio de Nuestra Señora del Pilar

DIRIGIDO POR HH. MARISTAS

San Jorge, 15.—Teléfono 642

Primera Enseñanza.—Bachillerato oficial.—Comercio oficial

ciento once matriculas de honor en los exámenes oficiales de mayo

LA QUINTA DE SAN JOSÉ

VIUDA E HIJO DE MARIANO CAMBRA

Hay, a poca distancia de Zaragoza, una vasta extensión de cultivos, que nos llamó poderosamente la atención.

La horticultura en todos sus diferentes ramos está representada de tal manera en esta Quinta, que no pudimos echar de menos los cultivos más delicados que en la misma se ejecuta.

Los señores Viuda e hijo de M. Cambra, sucesores del malogrado y sabio horticultor señor Cambra, continúan la labor por este comenzada hace más de cuarenta años, que bastará decir que de unos cultivos en relación pequeños, hoy, después de una docena de años, cultivan más de cuarenta hectáreas, diseminadas en la hermosa vega de Zaragoza.

En estos terrenos cultivan la sección de árboles frutales una de sus especialidades disponiendo para la actual temporada con un millón de éstos, de las mejores clases de Aragón, igualmente en árboles de paseo como plátanos, tilos, álamos, castaños, acacias, etc.

Vimos también plantas disponibles para la construcción de jardines, arbustos, hojas persistentes y caedizas, así como plantas para la mosaicultura, siendo también una de las especialidades las construcciones de fincas, parques, etc. En rosas vimos preciosidades, y sobre todo, las extensiones que dedica a injertos de rosales en tallo alto, y franceses de pie.

Merece también citarse la hermosa Quinta de San José.



a todos los países, y todo cuanto una granja de la importancia de ésta precisa.

El señor Cambra hijo, que amablemente nos hizo los honores de la casa y nos guió y enseñó todo lo más saliente de su finca, puede estar satisfecho del desarrollo e impulso que ha dado a la horticultura aragonesa, convirtiendo su Quinta en un vergel y un lugar ameno para el visitante que seguramente encontrará todo amante a las plantas y flores, lo mismo que la impresión que nosotros sacamos y que jamás se borrará el grato recuerdo de la hermosa Quinta de San José.

ALMACEN DE COLONIALES, CARBONES MINERALES,

Estuches de azúcar de

Alvira y Compañía, S. en C.

Especialidad en Cafés tostados al natural

Democracia, 60.—Teléfono 930

La Técnica Industrial

Loscertales y Compañía.-S. en C. INGENIEROS

PASEO DE LA INDEPENDENCIA, 17

Está formada esta Sociedad por ingenieros prácticos en instalaciones agrícolas e industriales de todas clases, así como en estudio y proyectos referentes a su carrera.

Tiene un gran depósito de maquinaria industrial y agrícola con accesorios de todas clases, adquiridos en las mejores fábricas nacionales y extranjeras, estando en condiciones de hacer rápidamente cualquier instalación industrial o agrícola.

Tiene también esta Sociedad la representación exclusiva en España y posesiones de la importante Casa H. BREUILLE, domiciliada en París, rue Lafayette, 130, que se dedica a instalaciones de fábricas en general, hornos gasógenos para todos los combustibles, lo mismo siderúrgicos que para industrias de fabricación de vidrio, porcelana, cerámica, etc., etc.

Aguzamos a esta importante Sociedad un brillante porvenir, por lo que sinceramente felicitamos a los prestigiosos ingenieros que la integran.

COLEGIO POLITECNICO DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA -- CARRERAS ESPECIALES

Enseñanzas con procedimientos puramente experimentales

Nueva instalación con moderno menaje escolar

y gran internado en edificio propio

MENEZ NUÑEZ, 36 (entrada principal) - Teléfono 1234 - ESTEBANEZ, 31 (entrada accesoria)

FABRICACIÓN MECÁNICA DE TEJIDOS Y CORDELERÍA

ALMACÉN DE ALPARGATAS

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

FRANCISCO VERA

FÁBRICA: Montreal, núm. 5

ALMACEN: Antonio Pérez, núm. 9.

SUCURSAL: Plaza del Mercado, 83 y 84.